



**SWG - UTREIN**

SELF WORKERS GLOBAL  
UNIÓN DE TRABAJADORES DE LA ECONOMÍA INFORMAL-IBEROAMERICANA

## **COMUNICACIÓN 2022.1**

### **NUEVO AÑO, NUEVAS ACTIVIDADES**

**Oscar Silva**  
**Secretario General**  
**Enero 2022**

Queridas compañeras y compañeros: un buen año para ustedes. Hemos sobrevivido a la pandemia y mantenemos nuestras organizaciones

en la dirección a dignificar el trabajo de sus afiliados

UTREIN tenía planificado su II Congreso en 2020, cumpliendo con el plan original adoptado en el I Congreso, pero la emergencia obligó a suspenderlo.

Como alternativa, en septiembre 2020 pusimos en marcha un sitio web, que ha servido como canal de comunicación virtual con ustedes y de ustedes con nosotros.

El año 2022 todavía es incierto sobre la posibilidad de que nos encontremos presencialmente, pero les proponemos, por el momento, inicial un ciclo de reuniones virtuales por zoom, a comenzar en febrero de este año.

Sus contenidos serán subidos a la web

Este año está dedicado a una gran iniciativa adoptada por la Organización Internacional del Trabajo: una Recomendación mundial sobre Economía Social y Solñidaria (ESS), tema sobere el cual había hecho avances anteriores, pero nunca alcanzando el poder de una norma internacional.

Tengamos en cuenta que la Recomendación 204 sobre Tránsito de la Economía Informal a la Formal se ocupaba de la ESS, en un doble sentido: combatir la informalidad que a veces se presenta en esta forma de producir y de trabajador, y como alternativa superadora del cuentapropismo, en el sentido que la asociación entre trabajadores autónomos individuales da

muchas oportunidades para mejorar (recordemos la consigna “comprar y vender juntos”)

De hecho, en la convocatoria difundida a fines de año por OIT, se menciona como el antecedente directo de la p´proxima erecomendación a la R 204. Los invito a leer el texto completo en la segunda comunicación de este año.

Recordemos el planteo de OIT que establece un nexo entre cooperativbas (el corazón de la ESS) y el trabajo en situación de informalidad:

- “Las cooperativas podían desempeñar un papel de suma importancia en la

economía informal, dado que las pequeñas organizaciones oficiosas de

“cuando los trabajadores informales se encuentran con impedimentos importantes para unirse a las organizaciones de empleadores o los sindicatos existentes, o para crear las suyas propias, la estructura organizativa de afiliación más eficaz puede ser la cooperativa.

Ello también puede considerarse un paso hacia la formalización. Muchas cooperativas empiezan como un grupo informal de empresas y posteriormente, cuando crecen y se hacen viables, se registran como entidades legales, y pasan a formar parte de la economía formal.”

-“En este marco, son obvias las posibilidades que encierra la asociación de estas organizaciones oficiosas que ya existen, o cuyo establecimiento se podría

fomentar, con un movimiento cooperativo auténtico y oficialmente reconocido”

Los convocamos entonces a que, en nuestra primera reunión, retornemos a este tema, para preparar un documento colectivo a ser presentado en OIT.

Tendremos el apoyo de la compañera Vilma Arévalo, que nos traerá la gran experiencia de su organización, desarrollada por el gran Eugenio Rodríguez Obnando, durante el gobierno del Presidente Zelaya, en 2005-2009, en relación a una norma sobre ESS.

Nos estaremos viendo. Fraternalmente